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28 августа – Успение Пресвятой 
Богородицы

Пресвятая Матерь Божия после вознесе-
ния Иисуса осталась на попечение апостола 
Иоанна Богослова. Когда царь Ирод подверг 
гонению христиан, Богородица удалилась 
вместе с Иоанном в Эфес и жила там в доме 
его родителей.

Здесь Она постоянно молилась о том, что-
бы Господь поскорее взял Ее к Себе. Во время 
одной из таких молитв, которую Богородица 
совершала на месте вознесения Христа, Ей 
явился архангел Гавриил и возвестил, что че-
рез три дня окончится Ее земная жизнь и Го-
сподь возьмет Ее к Себе.

Перед кончиной Пресвятая Дева Ма-
рия хотела увидеть всех апостолов, которые 
к тому времени разошлись по разным местам 
проповедовать христианскую веру. Несмотря 
на это, желание Богородицы исполнилось: 
Святой Дух чудесным образом собрал апо-
столов у ложа Пресвятой Богородицы, на ко-
тором Она молилась и ожидала Своей кон-
чины. Сам Спаситель в окружении ангелов 
сошел к Ней, чтобы забрать Ее душу с Собой.

Пресвятая Богородица обратилась ко Го-
споду с благодарственной молитвой и проси-
ла благословить всех почитающих Ее память. 
Она также проявила огромное смирение: 
достигнув святости, с которой не сравнится 
ни один человек, будучи Честнейшей Херу-
вим и Славнейшей без сравнения Серафим, 
Она молила Сына Своего защитить Ее от тем-
ной сатанинской силы и от мытарств, кото-
рые проходит после смерти каждая душа. 

Увидевшись с апостолами, Богоматерь ра-
достно предала Свою душу в руки Господа, 
и тотчас раздалось ангельское пение.

После кончины гроб с телом Пречистой 
Девы был отнесен апостолами в Гефсиманию 
и там захоронен в пещере, вход которой зава-
лили камнем. После похорон апостолы еще 
три дня оставались у пещеры и молились. 
Опоздавший к погребению апостол Фома был 
так опечален тем, что не успел поклониться 
праху Богородицы, что апостолы позволили ►
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открыть вход в пещеру и могилу, чтобы он 
мог поклониться святым останкам. Открыв 
гроб, они обнаружили, что там нет тела Бо-
городицы, и таким образом убедились в Ее 
чудесном телесном вознесении на Небо. Ве-
чером того же дня собравшимся на ужин апо-
столам явилась Сама Матерь Божия и сказа-
ла: «Радуйтесь! Я с вами – во все дни».

Кончину Богородицы Церковь называет 
успением, а не смертью, потому что обычная 

человеческая смерть, когда тело возвращает-
ся в землю, а дух – Богу, не коснулась Благо-
датной. «Побеждены законы природы в Тебе, 
Дева Чистая, – воспевает Святая Церковь 
в тропаре праздника, – в рождении сохраня-
ется девство, и со смертию сочетается жизнь: 
пребывая по рождении Девою и по смерти 
Живою, Ты спасаешь всегда, Богородица, на-
следие Твое».

Она лишь уснула, чтобы в то же мгнове-
ние пробудиться для жизни вечноблаженной 
и после трех дней с нетленным телом все-
литься в небесное нетленное жилище. Она 
опочила сладким сном после тяжкого бодр-
ствования Ее многоскорбной жизни и «пре-
ставилась к Животу», то есть Источнику Жиз-
ни, как Матерь Жизни, избавляя молитвами 
Своими от смерти души земнородных, все-
ляя в них Успением Своим предощущение 
жизни вечной. Поистине, «в молитвах неу-
сыпающую Богородицу и в предстательствах 
непреложное упование, гроб и умерщвление 
не удержаста».

Тропарь праздника, глас 1

В рождестве девство сохранила еси,/ во успении мира не оставила еси, 
Богородице,/ преставилася еси к животу,/ Мати сущи Живота,// и молит-
вами Твоими избавляеши от смерти души наша.

Кондак праздника, глас 2

В молитвах Неусыпающую Богородицу/ и в предстательствах непре-
ложное упование/ гроб и умерщвление не удержаста:/ якоже бо Живота 
Матерь/ к животу престави// во утробу Вселивыйся приснодевственную.

Величание

Величаем Тя,/ Пренепорочная/ Мати Христа Бога нашего,/ и всеслав-
ное славим// успение Твое.

pravmir.ru
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►

Евангельское чтение
О Царствии Небесном (Мф., 79 зач., XIX, 16–26)

И вот, некто, подойдя, сказал Ему: Учитель 
благий! что сделать мне доброго, чтобы иметь 
жизнь вечную?

Он же сказал ему: что ты называешь Меня 
благим? Никто не благ, как только один Бог. 
Если же хочешь войти в жизнь вечную, со-
блюди заповеди.

Говорит Ему: какие? Иисус же сказал: 
не убивай; не прелюбодействуй; не кради; 
не лжесвидетельствуй; почитай отца и мать; 
и: люби ближнего твоего, как самого себя.

Юноша говорит Ему: всё это сохранил 
я от юности моей; чего еще недостает мне?

Иисус сказал ему: если хочешь быть совер-
шенным, пойди, продай имение твое и раз-

дай нищим; и будешь иметь сокровище на не-
бесах; и приходи и следуй за Мною.

Услышав слово сие, юноша отошел с пе-
чалью, потому что у него было большое име-
ние.

Иисус же сказал ученикам Своим: истин-
но говорю вам, что трудно богатому вой-
ти в Царство Небесное; и еще говорю вам: 
удобнее верблюду пройти сквозь игольные 
уши, нежели богатому войти в Царство 
Божие.

Услышав это, ученики Его весьма изуми-
лись и сказали: так кто же может спастись?

А Иисус, воззрев, сказал им: человекам это 
невозможно, Богу же всё возможно.

Проповедь на Евангельское чтение
Митрополит Антоний Сурожский

Во имя Отца и Сына и Святого Духа.
Хочу обратить ваше внимание на две или 

три черты сегодняшнего евангельского чте-
ния. Юноша подходит ко Христу и говорит 
Ему: «Учителю благий». И Спаситель ставит 
его перед действительностью, о которой тот, 
может быть, и не думал. Юноша обратился 
ко Христу как к мудрому наставнику: Добрый 
наставник, что мне делать? А Христос ему от-
вечает: «Никто не благ, кроме как един Бог» 
И тут Он ставит его перед лицом того, что 
если он хочет получить окончательный, со-
вершенный ответ на свой вопрос, он должен 
услышать его из уст Божиих, то есть от Спа-
сителя Христа, Сына Божия, ставшего сыном 
человеческим. Он должен услышать эти сло-

ва, признав безусловность права Христова 
возвещать эти слова.

И действительно, если говорить о вечной 
жизни, – кто может о ней говорить, кроме Са-
мого Бога, Который и есть Жизнь Вечная? На-
прасен вопрос юноши, если он обращен толь-
ко к мудрому, хоть и святому, человеку: на этот 
вопрос может ответить только Бог: и ответ 
на это только один: Приобщись Моей свято-
сти, приобщись Моей вечности – и ты будешь 
совершенен, и войдешь в вечность Божию.

Но Христос обращается к Своему совопро-
снику на том уровне, на котором тот говорит; 
Он ему говорит: сохрани заповеди, – ведь за-
поведи тоже даны от Бога: что тебе большего 
нужно?! – Какие? – спрашивает юноша, ду-

https://www.pravmir.ru


Еженедельная приходская стенгазета

4Портал «Православие и мир» www.pravmir.ru

мая, что нужно какие-то новые заповеди со-
вершить, нужно сделать что-то такое, о чем он 
до тех пор ни от кого не слыхал. И действитель-
но, тут он слушает Того, Кто может ему сказать 
последнее совершенное слово. И Христос ему 
указывает шесть заповедей, но только послед-
няя из них – из Второзакония. Ни одной за-
поведи Он не упоминает о поклонении Богу; 
почему? Потому что так легко и этому юно-
ше, и всем нам сказать: Я верю в Бога! Я лю-
блю Бога! – и тут же нарушать те заповеди, 
которые относятся к человеку. Казалось бы, 
каждый из нас может сказать от сердца, что 
он в Бога верит и Бога любит – но это не так. 
Если мы верили бы в Бога, мы не ставили бы 
под вопрос обстоятельства нашей жизни, мы 
не упрекали бы Его в том, что все, что с нами 
случается горького, мучительного – Его от-
ветственность. Мы не всегда говорим, что 
Он виноват непосредственно, но что Он нас 
не сохранил, не оградил, не защитил – мы 
говорим постоянно. Если бы мы Его любили 
и если бы мы верили в Его любовь, то мы все 
воспринимали бы от Его рук, как дар любви. 
Поэтому говорить о том, что мы любим Бога 
и верим в Него, мы должны с осторожностью. 
Но даже если мы можем это сказать, то апо-
стол Иоанн Богослов нам указывает: когда ты 
говоришь, что любишь Бога, а людей вокруг 
себя не любишь – ты лжец! Поэтому Христос 
не ставит вопрос юноше о том, любит ли он 
Бога, – он бы отозвался положительным от-
ветом, а спрашивает: как ты относишься к лю-
дям вокруг тебя? Любишь ли ты людей, как 
ты любишь самого себя? Желаешь ли ты лю-
дям всего того добра, которого ты себе жела-
ешь? Готов ли ты отречься от всего, что твое, 
для того, чтобы другого обогатить любовью, 
но конкретной любовью; не словом, а делом 
любви? Вот почему Христос говорит юноше: 
Соблюди заповеди.

И это обращено к юноше, который богат: 
чем же он богат? Он богат не только веще-

ственным богатством; он богат тем, что чув-
ствует, что он – праведник: он выполнил все 
заповеди Божии, он все сделал, чего с него 
может спросить Господь, – чего же с него 
больше требовать? Чтобы он полюбил ближ-
него, как самого себя. Это не одна из Десяти 
заповедей; эту заповедь мы находим в другом 
месте Ветхого Завета (Лев. 19, 18) и слышим 
ее повторяемую Христом; она означает: отре-
кись от себя, забудь про себя! Пусть все твое 
внимание будет обращено к другому, к его 
нужде: пусть твое сердце будет полно только 
любви к другому, чего бы это тебе ни стои-
ло!.. И вот тут юноша сталкивается со своим 
вещественным богатством: он готов любить 
людей, но из положения своей обеспеченно-
сти. А Христос ему говорит: Отдай все: и ког-
да у тебя ничего не будет, тогда люби людей 
свободно, и следуй за Мной, куда бы Я ни по-
шел. И мы знаем, куда Христос шел: отречься 
от Себя до конца и жизнь Свою отдать.

Эта заповедь относится отчасти ко всем 
нам. Богатства вещественного мы не обяза-
тельно должны лишиться, да часто и не обла-
даем им, но мы так богаты тем, что нас дела-
ет гордыми, самодовольными, – вот от чего 
нам надо первым делом отказаться: забыть 
про себя, и обратить внимание на ближнего. 
И тогда мы услышим от Христа слово утеше-
ния, слово утверждения. Да, – собственны-
ми силами человек этого сделать не может, 
но, по слову Спасителя апостолу Павлу, «сила 
Его в немощи совершается.» Мы можем дей-
ствовать силой Божией; и как сказано в этом 
чтении Евангелия, то что невозможно чело-
веку, Богу возможно. И опять-таки словами 
апостола Павла: «Все мне возможно в укре-
пляющей меня силе Господа нашего Иисуса 
Христа». 

Аминь.

Печатается в сокращении. 
https://azbyka.ru

Проповедь на Евангельское чтение

https://www.pravmir.ru


Еженедельная приходская стенгазета

5Портал «Православие и мир» www.pravmir.ru

►

Без Христа все – ничто
Игумения Параскева (Пачуашвили), монахиня Афанасия (Тварадзе),  

монахиня Нино (Чумбуридзе), монахиня Аглаида (Размадзе)

Каким был старец Гавриил? 

Нас часто спрашивают: каким был старец 
Гавриил? Найти ответ на этот вопрос так же 
сложно, как и постараться словами выразить, 
что такое смирение. Отец Гавриил был оли-
цетворением смирения. Можно попытаться 
перечислить факты: что он сказал, как по-
ступил, – и это составило бы новый патерик, 
но старец Гавриил и безо всяких фактов, без 
слов и поступков, уже сам по себе был смире-
нием. Вся его внешность выражала кротость. 
Когда он не юродствовал, то был совершен-
но неприметным. Можно было пройти мимо 
и не заметить его. А когда заметишь, поража-
ешься тому, как он сидел, стоял, ходил. Вся 
его сущность была пронизана, пропитана 
смирением. В полной мере это невозмож-
но передать словами. Слава Богу за то, что 
образ отца Гавриила до сих пор четко стоит 
у меня перед глазами, и сегодня я могу хоть 
немного восстановить то, на что я смотрела, 
но не видела, слышала, но не могла услы-
шать. Я рассказала про внешность. А если 
заглянуть в глаза, сразу же чувствовалась ис-
ходящая из них сила, которая не пугала, а, на-
оборот, успокаивала и наполняла надеждой. 
Таких выразительных, глубоких, бездонных 
глаз, такого смиренного взгляда я не встреча-
ла ни у одного человека на свете. Когда он го-
ворил, охватывало чувство, что этот человек 
прибыл из далеких веков, из какого-то друго-
го мира. Но удивительнее всего было то, что 
он всегда оставался незаметным. Внезапно 
исчезал, куда-то девался, его нигде не было 
видно, но потом выяснялось, что он никуда 
не ушел, был там же, неподалеку от своей 

башни, или где-то рядом с тобой. Как мы зна-
ем, отец Гавриил был одарен многосторонне: 
видел прошлое, будущее и настоящее, мог 
читать помыслы людей, был богоносный, 
исцелял больных и совершал много чудес. 
Но мне кажется, его величайшим даром было 
смирение, оно переполняло все его тело. Тем 
удивительнее был контраст: отец Гавриил 
мог так кричать, что вокруг всё сотрясалось, 
мог устроить в монастыре грандиозный скан-
дал и переполох, но спустя секунду словно 
перевоплощался, «уменьшался на глазах», 
так что можно было его вообще не заметить, 
даже находясь рядом. Наверное, это и есть 
то самое евангельское смирение сердца, 
о котором говорит Спаситель: «Научитеся 
от Меня, яко кроток есмь и смирен сердцем» 
(Мф. 11: 29). Видимо, старец дословно, доско-
нально усвоил эту заповедь и исполнил ее. 
Что еще сразу бросалось в глаза, так это его 
любовь. Отец Гавриил был человеком, без-
гранично любящим Бога и людей. Точнее, он 
сам был любовью. Вся его жизнь была любо-
вью и служением ближним. Я даже задава-
лась вопросом: «Отец Гавриил любил ближ-
них, как самого себя или еще больше?» Без 
Христа всё – ничто Он не раз говорил: после 
смерти я останусь нетленным. Все, кто запом-
нил эти слова, наверное, были разочарованы 
в день обретения его мощей: в могиле покои-
лись лишь кости. Но отец Гавриил не был бы 
отцом Гавриилом, если бы его слова не сбы-
лись. Произошло чудо: в этом святом скелете, 
оказывается, скрывалось нетленное сердце. 
На самом деле старец Гавриил и был сам од-
ним большим сердцем. Это было сердце, всю 
жизнь горевшее любовью к Богу; сердце, в ко-
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тором не оставалось ниче-
го своего – оно полностью 
принадлежало Господу; 
сердце, которое непрерыв-
но билось для ближнего... 
разве возможно, чтобы 
истлело сердце, в котором 
пребывал Сам Христос? 
Сегодня святое сердце 
отца Гавриила покоится 
в его раке, как немой сви-
детель того, что смерти 
нет. Оно как будто бьется, 
как и раньше, горит любо-
вью к Богу и к ближнему 
и вновь взывает: «Исти-
на – в бессмертии души!»

«40 поклонов» 

Однажды после Пасхи были мы во дворе, не-
далеко от орешника, и вдруг отец Гавриил 
мне приказывает: 

– 40 поклонов! 
Надо признаться, земные поклоны мне да-

вались с трудом. На третьем поклоне сердце-
биение учащалось, а на пятом все тело стано-
вилось таким тяжелым, что дальше я с трудом 
могла сделать еще немного, уже задыхаясь. 
Десять – максимум, далее я окончательно 
выбивалась из сил. Но в этот раз приказ отца 
Гавриила я приняла как награду – с радо-
стью начала класть поклоны. Причем я сто-
яла на уклоне, но даже не подумала найти 
ровное место. Тогда я не поняла, но сейчас 
осознаю, что все эти 40 поклонов были сдела-
ны на одном дыхании. Как? Каким образом? 
Конечно же молитвами отца Гавриила. Един-
ственная мысль, которая крутилась у меня 
в голове: нужно быстро и хорошо выполнить 
задание. Я понимала, что он меня испытыва-
ет, такие экзамены для нас, новоначальных, 
были весьма радостными. Я усердно считала 
поклоны и, положив последний, вся красная 

обернулась к отцу Гавриилу. Не знаю, какое 
у меня было выражение лица, но он крайне 
довольный, руки в боки, торжествующе улы-
баясь, смотрел на меня, не отрывая глаз. Отец 
Гавриил не проронил ни слова, ну а я была 
счастлива, что благополучно выполнила его 
благословение. Стояла весна. После этих по-
клонов у меня началась сильная аллергия, так 
как при выполнении благословения я стояла 
на траве, и каждый раз, когда усердно падала 
на землю, мое лицо окуналось в траву. Но то-
гда и это меня не волновало. Рядом с отцом 
Гавриилом вообще ничего не волновало, ни-
чего не пугало, я чувствовала себя защищен-
ной. Это было невозможно объяснить: почему 
хотелось быть рядом с ним? Что к нему тяну-
ло? Почему благословение, которое с трудом 
можно было выполнить, воспринималось как 
награда? И вообще, существовали ли рядом 
с отцом Гавриилом хоть какие-то трудности, 
сложности? Пожалуй, нет.

 Из книги «Воспоминания о преподобном  
Гаврииле (Ургебадзе)» Издательство «Никея»
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Вопрос священнику
Нужно ли брать благословение 
на развод?

«Нужно ли брать у священника бла-
гословение на развод, если не вижу 
иного выхода, или все решать самой? 
Хотелось бы поддержки, но боюсь, 
что священник меня осудит».

На вопрос читательницы отвечает  
протоиерей Игорь Прекуп:

– Вопрос этот располагает к ответным 
вопросам, потому что все зависит от того 
в связи с чем принято такое решение. Это 
первое.

Второе. Вообще-то, по уму, прежде чем по-
лучать благословение, следовало бы сначала 
посоветоваться со священником – как, по его 
мнению, нужно поступить в данной ситуа-
ции, выслушать совет и обдумать, а потом 
уже принимать решение.

Не факт, что решение будет прежним, 
а, может быть, наоборот, еще более укре-
пится.

Все зависит от того, какие есть основания 
для развода.

Есть ситуации, в которых священник мо-
жет отказаться поддерживать в принципе.

Есть ситуации, где священник не считает 
возможным именно благословить, но может 
разрешить и морально поддержать.

Есть ситуации, когда может и благосло-
вить, если на то есть серьезные и веские осно-
вания, когда можно сказать, что брака как та-
кового уже нет, он разрушен, причем именно 
противной стороной. Но, прежде чем такое 
благословение давать, священник скорее все-
го захочет пообщаться и с другой стороной 
конфликта, узнать его видение.

Сама по себе такая ситуация очень непро-
ста, поэтому ответить, наверное, можно так.

Есть случаи, когда можно получить имен-
но благословение, но случаи эти – особые, 
исключительные. И чтобы ответить на этот 
вопрос совершенно конкретно, нужно знать 
конкретную ситуацию.

Поэтому я бы рекомендовал все-таки сна-
чала посоветоваться со священником, при-
чем не абы с кем, а с человеком, заслужившим 
устойчивую репутацию любящего и мудрого 
пастыря. А дальше поступать по совести.

Дзен. Правмир
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У Вани тяжелое течение муковисцидоза,  
ему нужна пересадка печени

Ваня 6 лет, и он лежит в больнице уже два месяца. Это его первая госпитализация. Несмотря 
на тяжелое генетическое заболевание, которое диагностировали после рождения мальчика, 
долгое время ему удавалось жить почти нормальной жизнью. Но врачи предупреждали, что 
ухудшение рано или поздно наступит.

В начале лета у мальчика появился 
сильный кашель, стала падать сатура-
ция (насыщенность крови кислоро-
дом). Ваня жалуется, что это все ему 
надоело, он устал. Но, к сожалению, 
главные испытания еще впереди. 

«В этом году нам диагностировали 
цирроз печени. Врач сказала, что пе-
чень Вани перестает работать и в на-
шем случае единственным выходом 
будет пересадка», – говорит Олеся, 
мама Вани.

После выписки Ваню повезут 
на консультацию в Москву, в институт 
им. Шумакова. Потом мальчика поставят в очередь и семья будет ждать донорский орган. Ро-
дителей заранее успокаивают, что подобная операция стала почти что рядовой и у пациентов 
практически стопроцентная приживаемость донорской печени. 

Крайне важно, чтобы к моменту пересадки мальчик был в хорошей физической форме 
и не болел. Теперь за Ваниным здоровьем требуется следить еще тщательнее, чем прежде. 
У ребенка с младенчества нехватка веса, хотя аппетит в норме. Ему жизненно необходимо 
набрать массу, лечащий врач выписал специальные питательные смеси, которые нужно при-
нимать регулярно. А дома под рукой всегда должен быть кислородный концентратор. 

Муковисцидоз – пожизненный диагноз. Поскольку вылечить эту патологию нельзя, задача 
врачей замедлить развитие заболевания и увеличить продолжительность и качество жизни 
пациента. Помогите, пожалуйста, собрать средства на так необходимую для Вани поддержку!

Вы можете помочь, отправив СМС  
с суммой пожертвования на короткий номер 8916.
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